

ALGUNAS CONSIDERACIONES SOBRE EL PAPEL DE LOS TRABAJADORES SOCIALES EN LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS POLÍTICAS SOCIALES EN EL MUNICIPIO COLÓN, PROVINCIA MATANZAS.

Lic. Orestes Lucio Martín Castañeda¹, MSc. Gladys Domínguez Silveira², MSc. Modesto Rogelio Hernández Vaillat³

1. Escuela de Formación de Trabajadores Sociales, Pelayo Villanueva #249 e/América Arias y Moncada. Colón, Matanza, Cuba

2. Sede Pedagógica Universitaria “Pelayo Villanueva”. América Árias (final). Colón. Matanzas Cuba.

3. Escuela de Formación de Trabajadores Sociales, Pelayo Villanueva #249 e/América Arias y Moncada. Colón, Matanza, Cuba

Resumen.

Ya desde el juicio por los sucesos del Moncada el 26 de julio de 1953, Fidel Castro en su alegato de defensa “La historia me absolverá”, al denunciar los males que aquejaban a los cubanos, trazaba las principales líneas de las políticas sociales que implementaría el país, una vez derrocada la dictadura. Arduo fue el camino en los primeros años de la Revolución para construir una sociedad lo más justa posible; ideal éste que se fue consolidando poco a poco hasta que la caída del campo socialista, donde el país tuvo la necesidad de rediseñar la implementación de sus políticas sociales. El presente trabajo tiene como objetivo analizar la influencia de las medidas tomadas a finales de los años 90 para contener la crisis y las transformaciones socioeconómicas que realizó el país en las políticas sociales; y el papel jugado por los trabajadores sociales.

Palabras claves: Políticas sociales, trabajadores sociales.

Vivimos en un mundo globalizado con grandes diferencias entre el Norte rico y derrochador; y el Sur pobre y explotado. En este mundo donde los pobres cada vez más pobres, son las principales víctimas del hambre y la miseria generada entre otras causas por el consumismo desmedido de las naciones del llamado primer mundo.

Por primera vez en la historia económica moderna tres crisis de gran amplitud- financiera, económica, alimentaria- están coincidiendo, concluyendo y combinándose. Cada una de ellas interactúa sobre las demás agravando así el deterioro de la economía real. Nos hallamos ante una crisis económica de magnitud inédita, cuyos efectos sociales apenas comienzan a hacerse sentir.

Los objetivos de política social que puede trazarse un gobierno podrán ser más o menos amplios en dependencia de los resultados de políticas económicas y su expresión en términos de crecimiento, ya que las disponibilidades de recursos para gastos sociales dependen de ellos.

El área latinoamericana no está ajena de esta crisis, pero en los últimos años iniciativas integradoras como el ALBA (Alternativa Bolivariana para las Américas), contribuyen a crear estrategias para paliar esta crisis global.

La política de desarrollo de nuestro país en los últimos años ha estado encaminada a revertir la difícil situación social creada durante los años 90, para ello la formación de trabajadores sociales constituye una necesidad en una sociedad como la nuestra, caracterizada por el dinamismo de los procesos sociales ocurridos en los últimos años, que han visibilizado o incrementado un conjunto de problemas que inciden en el mantenimiento o son consecuencia de la permanencia de ciertas desigualdades sociales en la población, lo cual demanda de un profesional que atienda a nivel local a individuos, familias y grupos.

Cuba dentro de su estrategia general de desarrollo ha considerado una política dirigida a lograr el desarrollo concebido integralmente, con profundos cambios estructurales económicos y sociales, mostrando resultados en áreas tan sensibles como la salud y la

educación del pueblo, y ha logrado mejorar la atención personalizada a sectores con desventajas sociales.

El presente trabajo tiene como objetivo analizar la influencia de las medidas tomadas a finales de los años 90 para contener la crisis y las transformaciones socioeconómicas que realizó el país en las políticas sociales; y el papel jugado por los trabajadores sociales.

Algunas referencias teóricas necesarias.

En el mundo actual, marcado por una gran diferencia entre pobres y ricos, hasta en los países mal llamados del primer mundo el gran crecimiento económico alcanzado no ha significado avances en lo social de los sectores más marginados de esas sociedades. Cuando este crecimiento ha sido en países del tercer mundo, debido a la inversión extranjera, además ha significado mayor dependencia económica del capital foráneo.

Para algunos economistas, fundamentalmente occidentales el término desarrollo económico es identificado como el constante crecimiento del ingreso nacional per cápita. Por supuesto, que desarrollo significa crecimiento, pero no todo crecimiento puede ser calificado como desarrollo.

El economista mexicano Juan F. Noyola define de forma muy precisa el concepto: "Entendemos por desarrollo económico la creación de condiciones materiales para el mejoramiento del nivel de vida de la población y la independencia económica."

Otros conceptos como Desarrollo Social y Desarrollo Sostenible son también de vital importancia para el presente trabajo. El primero implica metas más allá del mero crecimiento económico, tiene en cuenta otros patrones de desarrollo dentro del ámbito social como son el acceso a la salud, la educación, al agua potable, a los sistemas de alcantarillado, servicios culturales, etc.

El segundo concepto implica no solo la capacidad de desarrollar la economía en las condiciones actuales sino que se logre un esquema de crecimiento que permita su prolongación en el tiempo y sea compatible con el medio ambiente. En este sentido se plantea que el desarrollo presente no puede comprometer el desarrollo futuro: las generaciones futuras tienen derecho a disfrutar al menos de iguales condiciones ambientales que las presentes.

Para describir el desempeño económico, muchos economistas aluden al término "crecimiento." Y si bien crecer es muy importante, cualquier crecimiento de la economía de un país no implica que se esté desarrollando.

Las políticas sociales en Cuba.

Cuba se convirtió en el primer país de América Latina que incorpora de forma explícita el mejoramiento social a su estrategia de desarrollo económico, y hace de él la razón fundamental de todos los esfuerzos del desarrollo, a pesar de haber heredado una economía dependiente casi en su totalidad de los Estados Unidos y una situación social deprimente que queda esbozada desde 1953 en el histórico alegato de defensa de Fidel Castro,

conocido como "La Historia me Absolverá", y que desde ese momento traza las pautas para la estrategia de desarrollo económico y social del país.

"El problema de la tierra, el problema de la industrialización, el problema de la vivienda, el problema del desempleo, el problema de la educación, y el problema de la salud del pueblo, he ahí concretados los seis puntos a cuya solución se hubieran encaminado resueltamente nuestros esfuerzos, junto con la conquista de las libertades públicas y la democracia política", expresaba el Jefe de la Revolución en su autodefensa.

Si en 1959, se comenzó prácticamente de cero, principalmente en lo social, el derrumbe del campo socialista en Europa fue un duro golpe a la economía, que perdió más del 85% de su comercio exterior, y frenó o afectó prácticamente todos los proyectos de desarrollo económico y social que se venían desarrollando con éxito en el país.

La crisis que sobrevino en los años 90 a la par que conmocionó la economía cubana, empeoró considerablemente las condiciones de vida de la sociedad cubana. Las medidas tomadas para contener la crisis, si bien surtieron efecto tanto para lograr una recuperación económica como social, también tuvieron consecuencias negativas. Algunas de ellas impactaron negativamente en la sociedad, agudizando ciertas diferencias existentes.

La despenalización de la tenencia de divisas, la autorización de la entrada de remesas desde el extranjero y la creación de tiendas donde solo se compraba con dólares, por ejemplo, eran medidas necesarias para salvar el sistema social, pero fueron un duro golpe para la economía familiar de la mayoría de los cubanos.

A partir del año 2000, es apreciable una inflexión en la política social. Se parte del reconocimiento del nivel avanzado de desigualdad dentro de la sociedad cubana que la crisis había ocasionado, y por ende de la necesidad de transformar la gestión de la política social.

En general, este cambio en la política ha significado: la concentración de los escasos recursos en áreas donde con reducidos gastos se puedan lograr los mayores beneficios para la población; una aceleración a partir del 2000 en el crecimiento de muchos de los indicadores que se aplican para medir la dedicación de recursos al avance social y los resultados de ese progreso; el tránsito de un enfoque universal a un tratamiento personalizado y concentrado en grupos vulnerables; la creación de un ejército de trabajadores sociales para enfrentar esta nueva forma de accionar; y la implementación de disímiles programas de intervención para atender grupos con dificultades o problemas a resolver.

También sectores como la educación, que ha sido desde el mismo triunfo revolucionario un objetivo priorizado de política y un pilar estratégico para lograr el desarrollo económico y social del país a largo plazo, ha tenido significativos avances. Dentro de ellos podemos mencionar: la formación emergente de maestros y profesores, incorporación del sistema de tele clases, la reparación de escuelas, la instauración de la doble sesión en las escuelas secundarias, la universalización de la educación superior, con el objetivo de descentralizar la formación universitaria de un grupo de especialidades hacia diferentes territorios del país e incrementar las posibilidades de acceso, la creación de la cátedra universitaria del adulto

mayor (CUAM) para personas de la tercera edad, jubilados y amas de casa que deseen continuar estudiando, la creación de la Universidad de las Ciencias Informáticas (UCI) en el año 2002 en la que matriculan anualmente 2 000 estudiantes, entre otros.

En la salud, que se prestan servicios totalmente gratuitos desde 1959, se han implementado programas como: formación emergente de enfermeros, programa de producción nacional de medicamentos, programa integral de salud, creación de la escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM), reparación y modernización de hospitales y policlínicos.

Es meritorio mencionar que al mejoramiento de la alimentación, el transporte y las condiciones de la vivienda, el país le dedica cuantiosos recursos económicos y humanos, en función de mejorar la calidad de vida del cubano.

Las políticas sociales y los trabajadores sociales en Colón.

La fertilidad de las tierras de la llanura de Colón permitió desde la etapa colonial que la economía del municipio fuera eminentemente agrícola y por el desarrollo de la industria azucarera en el país, nos convirtió prácticamente en monoprodutores.

No es hasta el triunfo de la Revolución que se realizan acciones para concentrar los recursos estatales en función de la producción y se crean las granjas estatales, las Cooperativas de Producción Agropecuaria (CPA), las Cooperativas de Créditos y Servicios (CCS) y posteriormente las Unidades Básicas de Producción Cooperativa (UBPC). Todas ellas como iniciativas del país para acelerar el desarrollo económico y satisfacer las necesidades alimentarias de la población.

También en la industria se dan pasos de avances con la construcción de nuevos centros de producción como la pasteurizadora y el matadero de aves. En salud y educación se remodelan antiguas construcciones y se construyen escuelas y policlínicos para mejorar la calidad de vida del pueblo colombino y sus alrededores.

Las afectaciones económicas y desigualdades sociales nos afectaron en igual medida que al resto de los cubanos y se comienzan a implementar medidas para la recuperación haciendo énfasis en el uso de recursos e iniciativas locales.

Desde hace algunos años, se desarrollan un grupo de programas sociales como:

- Programa de servicios sociales comunitarios para el adulto mayor, el cual comprende: alimentación, reparación de viviendas, limpieza del hogar y el lavado de la ropa, y se brinda a través del servicio de asistentes sociales. Este es el programa que más población comprende dado el envejecimiento poblacional que presenta el país.
- Madres solas con hijos menores a su cargo, las que reciben prestaciones por un período de tiempo, en el que se trabaja en su capacitación para incorporarlas al empleo, a fin de eliminar su dependencia de las prestaciones sociales.

- Programa de atención a discapacitados, que incluye la prestación de servicios de alimentación, reparación de viviendas, incorporación al empleo. A partir de 1995 se crea el programa de empleo a discapacitados PROEMDIS que incluye además la rehabilitación de las personas que lo necesitan, la asistencia en el domicilio, a la familia y el apoyo de la comunidad.
- Programa de atención a niños en desventaja social, cuyas acciones se encaminan fundamentalmente a otorgar suplementos alimentarios a niños con problemas de desnutrición, y a reincorporar al estudio a los menores desvinculados del sistema.

Estos programas sociales se refuerzan con la existencia en el territorio de más de 250 trabajadores sociales, en su mayoría formados por la Escuela Municipal de Formación de Trabajadores Sociales (EMFTS) de Colón, con una adecuada preparación y un alto compromiso con Fidel y la Revolución.

Este ejército de jóvenes ha participado en tareas tan importantes como el estudio nutricional a niños de 0 a 15 y la actualización del estudio integral de la población infantil; atienden sistemáticamente a los jóvenes desvinculados para integrarlos al trabajo o al estudio a través del curso de preparación integral para jóvenes; atienden a impedidos físicos y mentales; el programa del adulto mayor; realizan una amplia labor de prevención que llega a los niveles secundario y terciario con la atención a reclusos y ex – reclusos fundamentalmente del Centro Penitenciario Agüica de nuestro municipio; entre otras muchas tareas.

Un aparte merece la participación de los trabajadores sociales en la Revolución Energética en Colón, Ciudad Habana, Cienfuegos, Ciego de Ávila y varios países de América Latina. Estos cambios trajeron beneficios económicos al país, eliminaron los apagones, pero sobre todo mejoró considerablemente la calidad de vida del cubano.

Consideraciones finales:

Aunque conocemos que no contamos con la sociedad perfecta, que necesita seguir perfeccionándose, si es importante reconocer una serie de avances visibles en los sectores más vulnerables de la sociedad. Un gran número de niños, jóvenes, madres solteras, adultos mayores y otros sectores con bajos ingresos han sido beneficiados en los últimos tiempos por las políticas sociales cubanas.

El papel de los trabajadores sociales en Colón ha sido decisivo en la implementación de las políticas sociales orientadas por el país, se espera que sean los transformadores sociales de la comunidad en función de una sociedad cada vez justa.

Bibliografía.

- Aplicación Informática. Especialidad de postgrado en Trabajo Social. Curso de Economía cubana. LATED, Tecnología Educativa, La Habana, 2008.
- Aplicación Informática. Programa de Formación de Trabajadores Sociales. LATED, Tecnología Educativa, La Habana, 2007.
- Castro Ruz, Fidel. “La Historia me Absolverá”. Editorial de Ciencias Sociales. La Habana. 1971
- Noyola, Juan F. (1978). “La Economía Cubana en los primeros años de la Revolución y otros ensayos”, Editorial Siglo XXI, México.
- García Álvarez, Anicia y Anaya Cruz, Betsy (2006), "La política social en Cuba, nuevo enfoque y programas recientes", material inédito, CEEC.